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LUNES 12 DE NOVIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 SE PASA CALDERÓN EN GASTO 

 

PEÑA ELIMINA SSP Y FUNCIÓN PÚBLICA 

 REPLICA MOREIRA A GUADIANA CON DENUNCIA PENAL 

 PoIRÉ: HALLAMOS EL PAÍS “INFESTADO DE RATAS” EN 2006 

 LA IP DEMANDA NUEVA ESTRATEGIA INDUSTRIAL  

 DESAPARECIERON 14 MIL EN 4 AÑOS 

 

ACELERADO CRECIMIENTO DEL EMPLEO INFORMAL 

 IMPULSAN REFORMA ENERGÉTICA A FONDO 

 

EN RIESGO LA ESTABILIDAD INSTITUCIONAL EN AMÉRICA 
LATINA: LAURA CHINCHILLA 

 VIENEN 20 MMDD CHINOS… DICE FOX 

 ¡NO ALCANZA! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Da la UNAM el primer paso para la renovación del profesorado 
 
La Jornada: Con la finalidad de ofrecer una mejor opción de jubilación a profesores, investigadores y 
técnicos académicos de tiempo completo mayores de 70 años, la UNAM inicia este lunes el Programa de 
Renovación de la Planta Académica. De acuerdo con la convocatoria, se busca tener un balance entre 
juventud y experiencia dentro de su planta académica, lo que representa un primer paso para la renovación 
del profesorado. (Pág. 38) 
* Paristas y UACM exigen al GDF garantías para evitar la violencia 
 
La Jornada: El grupo llamado Consejo Estudiantil en Lucha, de la UACM, en voz de la profesora Mariana 
Elkisch solicitó al subsecretario de Gobierno del Distrito Federal, Juan José García Ochoa, aplicar medidas 
preventivas en torno a las instalaciones administrativas de esa institución, para evitar una confrontación 
entre la comunidad universitaria este lunes. En tanto, la UACM informó que después de agotar todas las 
gestiones a su alcance para dispersar el pago de la nómina de los mil 810 trabajadores y trabajadoras, “es 
técnicamente imposible realizar este trámite con la celeridad requerida… (La Jornada PP y 34) 

 
SEP 

 
* Entregará Felipe Calderón premio a investigadores 
 
Unomásuno: La SEP informó que el Presidente Felipe Calderón Hinojosa entregará en fecha próxima los 
premios que consisten en un diploma y un estímulo económico de 100 mil pesos a la Trayectoria de la 
Investigación Histórica 2012. Lo anterior, indicó en un comunicado, luego de que el Consejo Técnico del 
INEHRM, órgano desconcentrado de la SEP, dio a conocer ayer el resultado de los premios a este 
galardón.  
 
Los ganadores son: Carlos Marichal Salinas, en la categoría Independencia de México, premio Ernesto de 
la Torre Villar; Marta Eugenia García Ugarte, en Reforma y la República Liberal, premio Gastón García 
Cantú y Carlos Martínez Assad, en Revolución Mexicana, premio Salvador Azuela. También serán 
galardonados Fernando Serrano Migallón, por el rescate de Memorias y Testimonios, premio José C. 
Valadés, y la maestra Martha Rodríguez García, a la Trayectoria en Investigación Histórica sobre el 
Rescate de Fuentes y Documentos, premio Manuel González Ramírez. La dependencia señaló que el 
premio en la categoría México Contemporáneo (1968-2000), Daniel Cosío Villegas, fue declarado desierto 
por el Consejo Técnico del INEHRM. (Unomásuno 6, Punto Crítico 5) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Matías Pascal.- Póker Político 
 
UnomásUno: “Gracias a las recomendaciones de la OCDE, se crearon programas como el Concurso 
Nacional para el Otorgamiento de Plazas Docentes, que ha permitido contratar alrededor de 140 mil 
docentes; la Evaluación Universal de Docentes y Directivos, que en su primera edición participaron más de 
260,000 de escuelas públicas y privadas; el nuevo decreto de creación del Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación, que le concede una mayor autonomía respecto del Gobierno Federal”. (Pág. 
4) 
 
* Ubaldo Díaz.- Los Bazucazos de Ubaldo Díaz 
 
Hombresdelpoder.com: “A través de un acuerdo firmado en 2008 entre México y la OCDE, ésta última 
emitió 10 recomendaciones generales en cuanto a mejorar la calidad de la educación, las cuales fueron 
atendidas puntualmente por nuestro país y, a raíz de éstas, se crearon programas y acciones estratégicas 
de la SEP en la presente administración”. (Portal Hombresdelpoder.com) 
 
* Plantea OCDE remover a los malos maestros 
 
El Universal: La OCDE pidió a México considerar “remover” de su cargo a los maestros de educación 
básica que de manera reiterada no obtengan buenos resultados en las evaluaciones de desempeño. Paulo 
Santiago, analista de la División de Educación en la OCDE y coordinador del Informe Evaluación Educativa 
y Evaluación en México. Fortalezas, Desafíos y Políticas Prioritarias, dijo en entrevista con El Universal que 
para el ingreso y permanencia de los maestros en educación básica se debe establecer una ruta que 
permita que lleguen los mejores a través de un examen y llevar a cabo una evaluación constante a los que 
permanecen en el sistema. (Pág. 2) 
 
* El Congreso le saca la vuelta al bullying 
 
Excélsior: Pese a que México es el primer lugar en violencia escolar entre los países miembros de la 
OCDE, y a la advertencia de expertos sobre el aumento del problema, el Congreso de la Unión mantiene 
congeladas diversas iniciativas de ley en la materia. Desde el 1 de marzo de 2011, cuando la entonces 
senadora priísta Norma Esparza se convirtió en la primera legisladora federal en proponer una ley contra la 
violencia en escuelas, también llamado bullying, han pasado 20 meses y el resultado es que en comisiones 
del Senado hay tres iniciativas olvidadas y una minuta enviada por la Cámara de Diputados, que a su vez 
tiene otras dos iniciativas en comisiones. Sin embargo, el ex Secretario de Educación del Gobierno del 
Distrito Federal, el senador Mario Delgado, prepara la que ya es identificada como la iniciativa más 
completa e integral para atacar la creciente violencia escolar que ha generado suicidios de alumnos y un 
ambiente de tensión constante para uno de cada tres niños de primaria, adolescentes de secundaria y 
jóvenes de bachillerato. (Excélsior PP, 22 y 23)  
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* Expertos sugieren más que cambios legislativos 
 
Excélsior: Convocados por Excélsior, cinco especialistas advierten que para prevenir y controlar el bullyng, 
más que reformas, se necesita una educación para la paz, garantizar los derechos de los niños, fortalecer 
las capacidades del magisterio y una visión integral de la violencia. Rechazan la idea de que el bullyng se 
arregla si la víctima decide ponerle un hasta aquí a quien lo acosa. Pero no todos están de acuerdo con el 
establecimiento de sanciones legales, como lo propone el senador Mario Delgado. Coinciden en la 
relevancia de las propuestas de Nueva Alianza y del PRI para crear mecanismos de coordinación escolar 
que prevengan la violencia en las escuelas e involucren a los padres y maestros en el diseño de 
soluciones… (Pág. 23) 
 
* Heredan plaza, cobran ¡y no son maestros!  
 
Reforma: Heredaron una plaza como maestros, pero unos mil 500 empleados de la Secretaría de 
Educación de Tamaulipas en realidad no son profesores. En esta entidad, debido a privilegios alcanzados 
por la Sección 30 del SNTE, es una práctica común que las plazas del magisterio sean heredadas a 
familiares aunque no sean profesores. El Secretario de Educación Estatal, Diódoro Guerra Rodríguez, 
indicó que en los últimos cinco años fueron incorporadas alrededor de 2 mil 500 personas con profesiones 
diferentes a la de maestro, o incluso sin estudios, de las cuales aún quedan mil 500 que no han logrado 
reunir el perfil docente. (Reforma PP) 
 
* Indaga Tabasco lucro de plazas de maestros 
 
Reforma: El Secretario de Gobierno en Tabasco, Rafael González Lastra, sostuvo ayer que investigan la 
“autoasignación” de plazas que se denunció en la Secretaría de Educación. “Nuestro compromiso es que, 
definitivamente, ningún servidor público de nivel o colaborador de alguna Secretaría, y que en su momento 
ha formado parte de esta administración, pueda utilizar su influencia o su presencia para obtener para sí un 
beneficio”. “No lo podemos permitir, y si de alguna manera existe alguna denuncia, se va a investigar y se 
derivarán las responsabilidades que proceden”, aseguró al ser entrevistado ayer al término del Sexto 
Informe de Gobierno de Andrés Granier, al que acudió Deyanira Camacho, Secretaria de Educación, una 
de las principales beneficiadas con las plazas. (Reforma PP y 22) 
 
* Decidirán crear sindicato independiente luego de consultar a 40 mil maestros 
 
La Jornada: A partir de hoy, se efectuará una consulta a los maestros de la Sección 9, que agrupa a 40 mil 
docentes de la capital del país, para someter a su consideración la opción de crear un sindicato 
independiente del SNTE, encabezado por Elba Esther Gordillo, luego de que la maestra ha cerrado los 
cauces legales y el derecho constitucional de los profesores a elegir libremente a sus representantes.  
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Esta acción representa un parteaguas en el magisterio porque nuestro ejemplo, puede ser seguido por 
otros sectores de maestros; incluso, secciones de la CNTE, consideró Francisco Bravo, ya que esta 
medida envía una señala la clase política, la cual “no ha querido enfrentar el lastre que significa el 
charrismo sindical”. (Pág. 38) 
 
* Aboga Nuño por reforma fiscal 
 
Reforma: La reforma fiscal es importante para aterrizar la “ambiciosa” agenda del próximo Gobierno, 
destacó ayer Aurelio Nuño, Coordinador de Educación del equipo de transición del Presidente electo, 
Enrique Peña Nieto. En el programa televisivo “México opina”, que transmitió CNN, comentó que dicha 
reforma no solamente permitiría financiar los programas de gobierno y lograr una mayor recaudación, sino 
también gastar de una manera más eficaz. Nuño dijo que sólo en el tema educativo la reforma fiscal 
permitiría, por ejemplo, ampliar el número de escuelas de tiempo completo de 7 mil a 40 mil y mejorar la 
infraestructura de las escuelas de nivel básico. Destacó entre los ejes de la política educativa de Peña 
sentar las bases para ingresar a la llamada “economía del conocimiento”, poner a los alumnos y a las 
escuelas en el centro de la agenda en la materia; mejorar la calidad educativa y reducir la brecha 
tecnológica. (Pág.  4)  
 
* Urgen a reformar el sistema educativo del país y al SNTE 
 
Excélsior: México requiere emprender una reforma educativa que actualice y capacite a la planta docente, 
reforme al SNTE, actualice planes y programas de estudio y continúe con los esquemas de evaluación, 
recomendó The World Innovation Summit for Education (WISE). En entrevista con Excélsior, José Luis 
Chicoma, vocero de la Cumbre de WISE, afirmó que nuestro país necesita urgentemente replantear un 
sistema educativo para que las nuevas generaciones estén a la par en la tendencia mundial de la cultura 
emprendedora y los estándares educativos. (Excélsior PP y 21) 
 
* Rosalinda Vélez Juárez.- Colaborador Invitado 
 
Reforma: “México, preparado para el entorno laboral: La crisis global de 2008 modificó sustancialmente el 
mapa económico mundial, repercutiendo principalmente en la capacidad de los países ricos para 
encabezar la recuperación económica... El motor detrás de la reducción de las brechas de desarrollo y de 
los niveles de bienestar de las economías emergentes respecto de las más avanzadas es el incremento de 
la productividad, a partir de mejores niveles de educación, destrezas y competencias laborales. Así lo 
concluye un reciente estudio de la OCDE sobre tendencias del crecimiento global a largo plazo”. (Pág. 13) 
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* Se espera que el nuevo Presidente dedique 1% del PIB a la ciencia: Villa Rivera 
 
La Jornada: El próximo Presidente debe “empoderarse políticamente” del tema científico y entender 
que este rubro es fundamental para el desarrollo social y económico del país, a pesar de que en “los 
pasados 40 años” no se ha avanzado en invertir por encima de 0.5 por ciento del PIB, señaló el 
Director General del Conacyt, Enrique Villa Rivera. Frente a esta realidad, expresó que hoy día la 
comunidad científica está a la expectativa de que, en esta ocasión (con Enrique Peña Nieto) “se 
cumpla” la promesa de alcanzar uno por ciento del PIB y no se trate de “dar vuelta a la hoja”… (Pág. 
39 Sociedad y Justicia) 
 
* Alumnos de Ayotzinapa denuncian golpizas y amenazas de federales 
 
La Jornada: Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa a quienes el sábado la Policía Federal desalojó de la 
carretera Iguala-Chilpancingo y remitió a las instalaciones centrales de la Procuraduría General de Justicia 
del estado, aseguraron que en el trayecto a Chilpancingo los agentes los golpearon y amenazaron con 
cortarles las orejas. Asimismo acusaron a la Titular de la PGJE, Marta Elba Garzón, de obligarlos a firmar 
un documento en el cual se comprometieron a no realizar más protestas… (La Jornada 32-Estados, 
Reforma 24, El Universal 4-Estados) 
 
* Crispín Bello.- El DF y la transferencia educativa 
 
El Sol de México: “Esta semana el Jefe de Gobierno electo Miguel Ángel Mancera cabildea la idea, no 
nueva, pero sí en otro entorno político, sobre la posibilidad de que Distrito Federal obtenga el carácter del 
Estado 32 de la República Mexicana... En el aspecto educativo, de concretarse esta propuesta, lo más 
importante sería la necesidad de descentralizar los servicios educativos en el D.F., que actualmente 
maneja la Administración Federal de Servicios Educativos del D.F., y transferirlos al gobierno de la 
ciudad… Esta tarea deberá incluir la participación amplia a todos los sectores educativos, al magisterio y a 
la sociedad en su conjunto a delinear la política educativa de la ciudad y no solo lo que dicte la SEP. 
Asimismo el SNTE estará al pendiente de que no lesionen los derechos laborales de los trabajadores del 
D.F., que representan en todos los niveles antes mencionados...”. (Pág. 14-A) 
 
* CFE deja sin luz a 100 escuelas 
 
El Universal: En lo que va del año, la CFE ha suspendido el servicio de energía eléctrica a más de 100 
escuelas oficiales y populares que no cuentan con el registro oficial de la Secretaría de Educación del 
Estado de México, por adeudos que van de los 200 mil a casi un millón de pesos. Según los directivos de 
los planteles educativos que se ubican, en su mayoría, en la zona oriente del Valle de México, la medida 
adoptada por la paraestatal afecta el desarrollo escolar de miles de alumnos. (El Universal 3-Metrópoli, El 
Gráfico 10) 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Ricardo Alemán.- Itinerario Político 
 
El Universal: “De manera insólita y a pocos días de que asuma el cargo de Jefe de Gobierno del DF, 
Miguel Ángel Mancera, hizo votos porque el gobierno del que pronto será su antecesor, Marcelo Ebrard, 
resuelva mediante el diálogo y la política, la crisis que mantiene paralizada a la UACM. Sin embargo, lo que 
pareció un deseo amable y hasta un gesto de buena voluntad por parte de Mancera, en realidad es un 
reclamo y una advertencia severa sobre ‘la mala leche’ que significaría que Ebrard y López Obrador dejen 
como ‘herencia envenenada’ para la gestión de Mancera la crisis político-estudiantil de la fallida UACM”. 
(Pág. 8)  
 
* El Fer.- Cartón Mal educado 
 
Excélsior: Dibuja a un niño con orejas de burro dándole a la maestra Elba Esther Gordillo una nota que 
dice: ‘Cumbre Mundial de Educación urge a México a reformar el Sistema Educativo’, a lo cual ella 
responde: “‘Pero si el Sistema Educativo’ soy yo”. (Pág. 26) 
 
* Alianza con universidades 
 
La Jornada: Para contar con más servidores públicos confiables y acreditados, la Procuraduría General de 
la República desplegó una estrategia que al mismo tiempo ha permitido separar a quienes no acreditaron 
los exámenes de confianza; esto es, sumar a las instituciones de educación superior y sus egresados en la 
modernización del Ministerio Público Federal. Las instituciones académicas que se han sumado al esfuerzo 
de profesionalización y capacitación impulsado por la PGR están la UNAM, la Universidad Panamericana, 
la ANUIES, entre otras. (Pág. 9-PGR) 
 
* Sección Comentarios a reforma.com 
 
Reforma: “Cobran de más 34 por ciento de maestros.- Quiero que quede claro que soy maestro y quiero 
mi bono sexenal. Jirafales”. (Pág. 4) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Reanudan clases en cinco escuelas públicas de Acapulco 
 
La Jornada: Autoridades educativas de Acapulco, Guerrero, informaron que este lunes se reanudarán 
labores en cinco planteles del centro de este puerto, donde profesores se negaron a trabajar a causa de la 
inseguridad desde el 23 de octubre. Los planteles son las primarias Juan R. Escudero, en ambos turnos; 
Hermenegildo Galeana y Teniente José Azueta, pertenecientes a la zona escolar 62, precisó la delegada 
de los servicios educativos de la región Acapulco-Coyuca de Benítez de la SEG, María Edith Zurita 
Petatán.  
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Subrayó que únicamente en dos escuelas de la colonia Benito Juárez, en paro desde el 5 de noviembre, la 
secundaria técnica 153 y la primaria Niños Héroes, las negociaciones continuarán esta semana, pues los 
mentores no se sienten satisfechos con las medidas propuestas por los tres niveles de gobierno para 
darles seguridad. (Pág. 32-Estados) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Calderón cierra su sexenio con subejercicio de 6 mil 400 mdp 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón confirmó al Congreso que cierra su administración con un 
subejercicio de 1.3 por ciento del presupuesto por 6 mil 423 millones de pesos, al argumentar que se trata 
de licitaciones no concretadas, compromisos de pago y pedidos en proceso. Al remitir las respuestas a las 
preguntas parlamentarias con motivo de su último Informe presidencial, el Jefe del Ejecutivo habló de las 
acciones realizadas para garantizar el ejercicio puntual de los recursos federales y evitar los subejercicios y 
acusó que a escala federal ha habido transparencia en el gasto, pero no así a escala de autoridades 
locales. (Pág. 6) 
 
* A un año de su muerte, recuerdan a Blake Mora 
 
El Universal: Al cumplirse un año del accidente aéreo en el que murieron el entonces Secretario de 
Gobernación, José Francisco Blake Mora, y colaboradores de esa dependencia, el Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa recordó a los ex servidores públicos como mujeres y hombres honestos y patriotas. “Es 
primer aniversario luctuoso de Francisco Blake y colaboradores, todos honestos y patriotas. Los 
recordamos con cariño”, escribió ayer el Mandatario en su cuenta oficial de Twitter. (Pág. 14) 
 
* Replica Moreira a Guadiana con denuncia penal 
 
Milenio: Humberto Moreira, ex gobernador de Coahuila, anunció que mañana interpondrá una demanda 
penal contra Armando Guadiana Tijerina y aseguró que el empresario es una persona que, amparada en el 
poder y el dinero, ha infringido la ley y es un delincuente. Así respondió Moreira a lo dicho este fin de 
semana por el empresario minero, quien el viernes pasado presentó una demanda en su contra por 
difamación ante la PGR. (Ocho Columnas y 22) 
 
* Poiré: hallamos el país “infestado de ratas” en 2006 
 
La Jornada: El sexenio prácticamente terminó y los creadores de la estrategia de seguridad la defienden 
hasta el último momento: “Es como si (en 2006) hubiéramos entrado a una casa y nos hubiéramos 
dado cuenta de que teníamos los cimientos verdaderamente infestados de ratas…  
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¿Entonces qué teníamos que hacer?: reconocer esa realidad”, asegura el Secretario de Gobernación, 
Alejandro Poiré. Licenciado en ciencia política por el ITAM y doctor en la misma especialidad por la 
Universidad de Harvard, Poiré Romero es posiblemente el funcionario con un salto mayor en la 
administración de Felipe Calderón, pues se inició como Jefe de Análisis Político de la Presidencia de la 
República y concluye como responsable de la política interior del país. (Ocho Columnas y 5) 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN.- Decreto por el que se reforma y adiciona la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental, para transparentar y armonizar la información financiera relativa a la aplicación de 
recursos públicos en los distintos órdenes de gobierno. Primera sección, pp.2 
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FECHA COMUNICADO 

09/11/12 183 

LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA, FUNDAMENTALES PARA EL 
DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DE MÉXICO: CÓRDOVA 

VILLALOBOS 
 En su gira de trabajo por la entidad, el Titular de la SEP inauguró  las instalaciones del 

CINVESTAV y la Biblioteca Carlos Monsiváis del Fondo de Cultura Económica. 

 

Saltillo, Coahuila.- El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, 
aseguró que la ciencia y la tecnología son fundamentales para el desarrollo económico y social del 
país, ya que el éxito o fracaso de las naciones depende no sólo de sus recursos naturales, sino de la 
calidad de la enseñanza y de las posibilidades de acceso a la educación y al conocimiento calificado 
para aprovechar sustentablemente dichos recursos. 

 

Al inaugurar el nuevo edificio de la Unidad Saltillo del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados, CINVESTAV, el Titular de la SEP precisó que estas acciones subrayan el compromiso de 
los Gobiernos Federal y Estatal de proveer las condiciones necesarias para que esta institución esté a 
la vanguardia del esfuerzo nacional para enfrentar los retos que impone el mundo global. 

 

Ante investigadores, alumnos y académicos, el Doctor Córdova Villalobos indicó que para poder 
innovar en actividades relacionadas con la minería y la industria en la entidad y aprovechar mejor los 
recursos de manera sustentable, se necesita la investigación especializada y de alto nivel que se 
genera en las instituciones de educación superior y en los núcleos científicos, como el CINVESTAV.  

 

Aseguró que con esta obra, ya son tres las instalaciones del CINVESTAV que se han entregado 
tan sólo en este año, para el impulso del conocimiento científico, y el desarrollo tecnológico en 
beneficio del país. 

 

Asimismo, resaltó que estas instalaciones tuvieron una inversión de poco más de 180 millones 
de pesos, de los cuales 70 fueron aportados por el gobierno del estado, mientras que la Federación ha 
aportado 63 millones para esta primera etapa y 50 millones más para que esta Nueva Unidad quede 
totalmente terminada.  
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FECHA COMUNICADO 

09/11/12 183 

 

Por su parte, el Gobernador Rubén Moreira Valdés manifestó que ésta es una obra del 
federalismo, porque para su construcción se contó con la colaboración de los tres niveles de Gobierno.  

 

El mandatario estatal dijo que Coahuila es un estado que está convencido que la educación es 
fundamental para el desarrollo y agradeció a las autoridades federales el apoyo para la creación de  
más espacios educativos de nivel superior para ofrecer mayores oportunidades a los jóvenes de la 
entidad.  

 

Por la mañana, acompañado del Gobernador de la entidad, el Secretario de Educación Pública 
inauguró la Librería “Carlos Monsiváis” del Fondo de Cultura Económica, donde apuntó que la lectura 
no sólo es una ventana prodigiosa a la imaginación, sino también es, junto con la escritura, el acto 
fundamental del aprendizaje.  

 

Comentó que el hábito lector “es parte esencial de la formación escolar de niños y jóvenes, de 
los ciudadanos que reclama el México del Siglo XXI, ciudadanos con principios sólidos y con valores 
fortalecidos para la vida, el desarrollo, la democracia, la legalidad y la convivencia pacífica”. 

 

Aseguró que la nueva Librería “Carlos Monsiváis” nace con el sello del Fondo de Cultura 
Económica, aliado fundamental de la Secretaría de Educación Pública, en la cruzada de fomento a la 
lectura y mejora de la calidad de la educación que ha impulsado el Presidente Felipe Calderón a lo 
largo de su Gobierno. 

 

También participó en la inauguración de la Convención de Egresados de la Universidad 
Autónoma de Coahuila, ubicada en el poblado de Arteaga, donde el Titular de la SEP apuntó que para 
el Gobierno del Presidente Felipe Calderón, la educación superior ha tenido un respaldo significativo, 
como muestra que tan solo en este año se destinaron más de 96 mil millones de pesos a este rubro, lo 
que significa un incremento de más del 40%, en términos reales, con respecto al 2006. 

 

Asimismo, dijo que se prevé que para el ciclo 2012-2013 la matrícula en este nivel educativo 
será cercana a los 3.5 millones de estudiantes, casi un millón más que al inicio de esta administración, 
lo que permitirá llegar a una cobertura del 35%.   
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Ante la comunidad ex universitaria, el Doctor Córdova Villalobos subrayó que “en una 
democracia como la nuestra, la educación debe ser una tarea compartida por el Gobierno y los 
maestros, así como por los padres de familia, los empresarios, los gremios colegiados y las 
organizaciones de la sociedad civil”. 
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Otros 16 académicos recibieron también el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional 

Premia la UNAM a John Ackerman por sus investigaciones en 
ciencias sociales 

 
DE LA REDACCIÓN 

El pasado jueves, en una ceremonia en el teatro Juan Ruiz de Alarcón, el rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, entregó varios premios, entre ellos el 
Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para jóvenes en el ámbito de las Ciencias Sociales, a 
John Mill Ackerman Rose, por su destacado trabajo en temas de procesos electorales, políticas 
públicas, transparencia, participación ciudadana y combate a la corrupción. 

Ackerman Rose se incorporó al Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM en 2006, donde 
se desempeña como investigador titular A de tiempo completo, y desde 2007 dirige el Mexican Law 
Review. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores con el nivel dos y cuenta con el máximo 
nivel de estímulos en el Programa de Primas para el Desempeño del Personal Académico de Tiempo 
Completo. 

Es presidente Adjunto de la Asociación Internacional de Derecho Administrativo y coordinador de dos 
proyectos de investigación en el IIJ de la UNAM, incluyendo la línea de Investigación Institucional del 
Estado Mexicano. 

Ackerman es colaborador de La Jornada e invitado recurrente de medios de información impresos, 
radiofónicos y televisivos, en su calidad de experto en temas jurídicos. Es también colaborador 
frecuente de publicaciones internacionales, como Los Ángeles Times, Newsweek, The Guardian, The 
Boston Globe, The New York Times y Financial Times. 

Durante la ceremonia se entregó el Premio Universidad Nacional a 16 investigadores, entre ellos a 
José Antonio de la Peña Mena, María Emilia Caballero Acosta, Gloria Ramírez Hernández, Xavier 
Cortés Rocha y Vicente Quirarte. 

Asimismo, se entregaron 10 reconocimientos Distinción Universidad Nacional para jóvenes 
académicos, entre otros, además de Ackerman, Alfred B. U’Ren, Veronique Sophie Avila Foucat, y 
María Amalia Amaya Navarro. 
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Por segundo año consecutivo, el Cobaev domina el medallero 

Veracruz, campeón del 21 encuentro sur-sureste de colegios de 
Bachilleres 

 
Estudiantes del Colegio de Bachilleres de Veracruz compitieron con éxito en 37 disciplinas contra jóvenes de Campeche, 

Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán 

Jalapa, Ver., 11 de noviembre. Por segundo año consecutivo, el Colegio de Bachilleres del Estado de 
Veracruz (Cobaev) dominó el medallero en el encuentro académico, cultural y deportivo de los colegios 
de Bachilleres de la zona sur-sureste, que en su edición número 21 se llevó a cabo en Guerrero. 

Más de 2 mil 500 estudiantes se reunieron para presenciar la ceremonia de clausura, con un 
espectáculo de música en vivo, baile e imágenes representativas de la cultura guerrerense, donde se 
premió a los jóvenes de los colegios de Bachilleres de ocho estados que durante tres días participaron 
en las pruebas. 
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Piden frenar construcción de tecnológico en la GAM 
 
RAÚL LLANOS SAMANIEGO 

Vecinos de la zona de Cuautepec pidieron a las autoridades del Distrito Federal y de la delegación 
Gustavo A. Madero frenar la construcción de un tecnológico en terrenos del deportivo Carmen Serdán, 
pues con esa acción desaparecerían canchas de futbol, basquetbol, beisbol y áreas de recreación y 
esparcimiento. 

Los afectados por esa situación ofrecieron una conferencia de prensa conjunta con la diputada local 
por el distrito 8 de esa demarcación territorial, Yuriri Ayala, para manifestar que ese centro educativo lo 
pretende edificar el gobierno federal, pero pidieron que intercedan las instancias locales para que se 
construya en otro sitio. 

Gustavo Alvarado, vecino de Cuautepec, manifestó que se han propuesto 10 áreas alternativas para 
construir el citado tecnológico, con lo que se evitaría quitar a muchos menores la oportunidad de hacer 
deporte, que constituye una forma de alejarlos de las drogas y la delincuencia. 
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Imposible pagar hoy a trabajadores por la toma de sede administrativa: 
UACM 

HÉCTOR CRUZ LÓPEZ 

 
El abogado general de la UACM, José de Jesús Izquierdo, aseguró ayer a Crónica que 
independientemente de los acuerdos del Consejo Universitario (CU) y del Gobierno capitalino, para 
resolver el conflicto que vive esta universidad desde hace ya 76 días, “como representante legal de 
esta institución he exigido al Ministerio Público aplique su facultad por los efectos del delito y recupere, 
a la brevedad, los cinco planteles y oficinas administrativas, así como también ejercite acción penal 
contra los presuntos responsables”, destacó. 
 
Por otra parte, la Secretaría General y Tesorería de la UACM consideraron que técnicamente es 
imposible pagar a los mil 810 trabajadores de esa institución para este lunes, debido a la toma de la 
sede administrativa de esa universidad por parte de los paristas la noche del jueves pasado. 
 
Sin embargo, consideraron que dicho pago podrían realizarlo este martes, si los paristas deciden 
devolver las instalaciones, o bien permiten el ingreso del personal de la Tesorería, dado que las claves 
y demás herramientas para efectuar las transferencias electrónicas bancarias correspondientes, sólo 
se pueden realizar en esas oficinas. 
 
Para ello, la UACM solicitó el acompañamiento del subsecretario de Gobierno del DF, Juan José 
García Ochoa; la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la ALDF, Dinorah Pizano, y 
algún visitador de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF), así como 
representantes de los medios de comunicación. 
 
La institución propuso que esta comitiva ingrese al edificio administrativo de Eugenia a las 10:00 horas 
de este lunes, “por lo que el secretario general, Jesús Fandiño, iniciará las llamadas y gestiones 
correspondientes con las personas que han sido invitadas para este propósito”. 
 
En tanto, el Abogado General de esa institución informó que por los hechos de la noche del jueves 
pasado, quedó integrada la averiguación previa FBJ/BJ-3/T-3/02619/12-11, por los delitos de despojo, 
lesiones, daños en propiedad ajena, amenazas y lo que resulte a lo largo de la investigación. 
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Con ello, recordó, hasta el momento suman seis averiguaciones previas que presenta la UACM contra 
los paristas, “quienes se niegan a negociar y si, por el contrario, siguen apropiándose de 
instalaciones”, denunció el representante legal de esta universidad, que sigue a la espera de que la 
Procuraduría capitalina aplique la ley, “lo que no quiere decir hacer uso de la violencia”, afirmó. 
 
De allí que el Tercer Consejo Universitario (CU) reiteró su petición al jefe del GDF, Marcelo Ebrard, 
para que, de acuerdo con sus atribuciones, garantice la entrega inmediata de los inmuebles de la 
UACM y su resguardo hasta la solución del actual conflicto, “sin que se considere esta acción como 
violatoria a la autonomía, dado que entre los parista existen personas ajenas a la universidad”, sostuvo 
el abogado Izquierdo. 
 
Por su parte, la Red en Defensa de la Educación (RED), en la que participan estudiantes, profesores y 
administrativos a favor de la apertura de los planteles universitarios, respaldaron el acuerdo aprobado 
por el CU, en el sentido de solicitar la intervención del Gobierno capitalino. 
 
“La intervención de las autoridades es necesaria y urgente, para establecer medidas de protección a 
los consejeros y universitarios que se oponen al paro, toda vez que los paristas han incrementado el 
grado de violencia en sus acciones, lo que pone en riesgo la integridad física de los universitarios”, 
enfatizó dicha agrupa. 
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La ciencia está de fiesta en la UAM 

REDACCIÓN 
 
La UAM-Iztapalapa se convierte en un enorme laboratorio al que llegan miles de estudiantes. Bajo una 
gran carpa, como la de los circos, los jóvenes van a descubrir la otra cara de la ciencia. Una vez que 
ingresan en este lugar todo es posible: conocer a un científico, armar un fósil, sorprenderse con un 
campamento de tortugas, saber cómo se cultivan lo peces en un estanque y hasta probar un delicioso 
platillo con insectos. 
 
Todo esto porque desde hoy, y hasta el 17 de noviembre, se lleva a cabo la VI Feria de Ciencias, uno 
de los eventos científicos más visitados por los estudiantes del Distrito Federal. El año pasado 
asistieron más de 15 mil jóvenes y este año no parece ser la excepción. Para atraer no sólo a los 
alumnos sino también a sus familias, los científicos de la UAM Iztapalapa han construido 52 stands 
muy llamativos con el objetivo de que hacerlos vivir una experiencia distinta. 
 
“Es como si los alumnos visitaran cada laboratorio de los investigadores, literalmente los profesores 
bajan su laboratorio, de esa manera el público puede saber quién es un científico, qué hace y cómo lo 
hace”, dice Lilia Anaya, coordinadora de la feria. 
 
La gran temática de este año es el mar. En varios stands, los visitantes podrán conocer desde qué son 
las microalgas; cuáles son los problemas de contaminación en las costas; hasta cómo se cultivan en la 
planta piloto de la universidad unos peces de color blanco, endémicos de México, que están en vía de 
extinción.  
 
TEMÁTICAS. En el stand Mi cerebro consentido, los científicos les enseñarán a los asistentes, que los 
seres humanos poseen más de cinco sentidos y les ayudarán a tener conciencia de ellos.  Dentro de la 
feria también será posible conocer los  secretos de plantas típicas de México como el maíz, el frijol y 
algunos tipos de cactus. 
 
En esta Feria de  Ciencias también se podrá degustar deliciosos platillos preparados con insectos 
comestibles del Estado de México. El público se dará cuenta de que existen numerosos insectos que 
se comen, que seguramente las personas los ven a diario y que les producen asco, pero son muy 
sabrosos y nutritivos. La maestra María del Carmen Herrera demostrará que incluso las cucarachas se 
pueden degustar, eso sí, cultivadas de manera especial. 
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La salud también será tema primordial este año. La Coordinación de Servicios para el Bienestar de la 
UAM Iztapalapa, conformada por un grupo de profesionales que se dedican a cuestiones médicas, 
resolverá inquietudes de la gente acerca de la obesidad, la diabetes, trastornos del sueño o problemas 
dentales. También se harán estudios gratuitos de sangre. 
 
Los jóvenes podrán asistir a distintos talleres, en donde aprenderán a armar un fósil,  a realizar figuras 
con papel, a sembrar cactáceas o conocer nuevas técnicas de ajedrez. 
 
Los estudiantes también harán ciencia, pues este año, más de 170 alumnos de bachilleratos participan 
con sus obras en el concurso Pintando con ciencia, con video reportajes y cápsulas de radio cuya 
temática es la ciencia. 
 
Para los organizadores del evento, la Feria de Ciencias es una gran plataforma para acercar a los 
jóvenes y al público en general, a la ciencia. “Sabemos que muchos estudiantes vienen para cumplir 
con un trabajo escolar. Sus profesores, interesados en que aprendan de otra manera, los mandan a la 
feria, esa es la verdad. Sin embargo, una vez el alumno está aquí, se divierte, pregunta, cambia su 
manera de pensar y hay gente que hasta encuentra su profesión. Unos deciden que quieren estudiar 
biología, o historia, pero descubren en esta feria su vocación”, concluye la coordinadora del certamen, 
Lilia Anaya. 
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Los bazucazos de Ubaldo Díaz 
 

FRACASÓ LA CONSULTADA CIUDADANA DEL DF 
 
Las mesas receptoras de opinión de la consulta ciudadana sobre los recursos del Presupuesto 
Participativo 2013 comenzaron a cerrar a las 17:00 horas, luego de una jornada en la que hubo una 
baja participación y para la cual se dispuso de menos de 600 mil boletas. En la Delegación Tlalpan, 
las opiniones recabadas durante las 7 horas que duró el ejercicio fueron variadas, y mientras en 
algunas no alcanzaron ni siquiera las 20, en otras se acercaron a las 170, según se observó durante 
un recorrido por colonias y unidades habitacionales de la demarcación. En la Colonia Rancho Los 
Colorines, donde está la sede del Instituto Electoral del Distrito Federal, el número de opiniones 
recabadas en la mesa correspondiente fue de 15. En tanto, en la Colonia Rincón de Las Hadas, fue 
de 31, y en la unidad habitacional Plaza de Oro se registraron 48. En la zona recorrida destacó, por 
el número de opiniones, la unidad habitacional Tres Fuentes, donde hubo 167 participaciones, razón 
por la cual las autoridades del IEDF tuvieron que incrementar el número de boletas en dos 
ocasiones, pues originalmente habían enviado a ese punto sólo 67 papeletas. "A las 12:15 horas, se 
nos acabaron las primeras 67 boletas. Después nos trajeron 50 más y se acabaron muy rápido 
nuevamente. 
 
Y Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, confirmó este domingo 
que el Presidente electo, Enrique Peña Nieto, alista el envío de una reforma para transformar la 
Administración Pública Federal. "Atenderemos la iniciativa de reforma de la administración pública 
federal que forma parte de las propuestas del nuevo gobierno, la cual busca asegurar la eficiencia de 
las políticas públicas, consolidar las bases administrativas del desarrollo nacional y garantizar la 
transparencia, solvencia y legalidad de la gestión pública", dijo. En un comunicado, informó además 
que la bancada priista está dispuesta a trabajar en la construcción del paquete económico 2013, 
colocando como prioridad el crecimiento del empleo y el mercado interno. "Con el impulso a los 
acuerdos legislativos que propició la figura de la iniciativa preferente, en seguida nos abocaremos a 
la integración de un paquete económico para el año 2013 que active el mercado interno y la 
recuperación salarial para revertir los efectos de la desaceleración económica que se observa al final 
del presente año", aseguró. Sostuvo que entre las prioridades de su bancada y de la nueva 
Administración también estará la aprobación de una nueva reforma energética. 
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Ante la necesidad de contar con una ley laboral acorde a los retos actuales de México, el Grupo 
Parlamentario del PRI en el Senado de la República está comprometido a trabajar con toda 
responsabilidad, para contar con el marco jurídico que impulsará la competitividad en beneficio de la 
población, afirmó su coordinador Emilio Gamboa Patrón. En este sentido, los priistas estamos 
dispuestos a construir las mayorías democráticas necesarias, en respuesta a las necesidades de 
todos los involucrados en el sector productivo. Es convicción del PRI que esta reforma salga 
adelante, porque la población espera de nosotros propuestas, acuerdos y soluciones, no obstáculos, 
destacó el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta. La aprobación de la 
Reforma Laboral será un logro para todo el país, así como un reconocimiento al diálogo y al 
consenso, a través de mayorías constructivas, a favor de las familias mexicanas, con ello se 
cumplirá el espíritu constitucional de aprobar las iniciativas preferentes que envíe el titular del Poder 
Ejecutivo. 
 
El Grupo Parlamentario del PRD en el Senado de la República va a demostrar que los legisladores 
del PRI tratan de "tomarle el pelo" a los mexicanos con la propuesta de reforma laboral que intentan 
aprobar. La senadora Alejandra Barrales dijo que la minuta de reforma laboral enviada por la 
Cámara de Diputados deja en la total indefensión a los trabajadores. "Si los diputados del PRI no 
quieren la democracia ni la rendición de cuentas en los sindicatos, que lo digan con claridad y que 
no le tomen el pelo a los ciudadanos", indicó. Señaló que después de revisar la minuta de reforma 
laboral que envió la Cámara de Diputados, espera que los senadores del PAN no se presten a esta 
burla. 
 
El diputado federal, Silvano Aureoles Conejo, convocó a legisladores, gobernadores, líderes y 
dirigencia nacional del PRD a una reunión para definir la estrategia que deberá asumir la izquierda 
frente al cambio de administración el próximo primero de diciembre y en los días subsecuentes. 
 
El líder del PRD en la Cámara de Diputados consideró oportuno que a unos días de que suceda la 
asunción del nuevo gobierno federal, la izquierda debe tener clara y sin titubeos la ruta a seguir y 
cuál será su actitud en la relación con el nuevo gobierno, así como el papel que jugará dentro y fuera 
del Congreso de la Unión. Consideró que ante cualquier escenario que se trace la izquierda y 
particularmente el PRD, éste debe de ir unido para evitar posturas discordantes que restan 
capacidad y fuerza en los distintos ámbitos de interlocución. Esta unidad, afirmó, evitará que haya 
distintas ventanillas de interlocución y de gestión, puesto que si no hay una ruta trazada puede 
generar confusión y división al interior de la izquierda. Silvano Aureoles también especificó que la 
postura que asuma el PRD debiera depender de las señales de apertura y disposición que muestre 
el nuevo equipo que asumirá el gobierno federal a partir del primero de diciembre.  
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Ya que, desde su punto de vista, no se ve ninguna señal clara de cuál será el compromiso del nuevo 
gobierno para la relación con las fuerzas políticas en el Congreso y fuera de él, más allá de sólo un 
encuentro para tomarse la foto. 
 
A través de un acuerdo firmado en 2008 entre México y la OCDE, ésta última emitió 10 
recomendaciones generales en cuanto a mejorar la calidad de la educación, las cuales fueron 
atendidas puntualmente por nuestro país y, a raíz de éstas se crearon programas y acciones 
estratégicas de la SEP en la presente administración. 
 
Andrés Manuel López Obrador mostró su fuerza política en el último Congreso estatal del 
Movimiento de Regeneración Nacional en su tierra Tabasco y respaldado por el gobernador electo 
Arturo Núñez Jiménez quien se refirió al ex candidato presidencial como su "jefe". El próximo 
gobernador refrendó su apoyo al ex candidato presidencial, sostuvo que no tiene dudas sobre su 
lealtad a su "amigo y jefe". Además, le reconoció que él fue quien le abrió las puertas de la izquierda 
y por eso su compromiso mayor, "es que vamos a concretar el cambio verdadero". López Obrador 
en su discurso dijo que no le gustó que le llamara jefe. Sostuvo que aunque va a recorrer el estado 
de Tabasco en la construcción de su partido, se mantendrá al margen y respetuoso del próximo 
gobierno "el gobernador es Arturo Núñez". 
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I.Los 100 senadores del PRI, el PAN, el PVEM y la única de Nueva Alianza, aplicarán su mayoría para 
aprobar sin cambios la reforma laboral que incluye por primera vez la obligación de los sindicatos a 
transparentarse y a abrirse a la democracia interna. El texto de los artículos modificados por la Cámara 
de Diputados, de los cambios que hizo el Senado a la redacción original, fue consensuado por los 
diputados y senadores del PAN, de manera conjunta con el CEN de Gustavo Madero, quien le pidió a 
Ernesto Cordero, coordinador de los senadores del PAN, ajustarse a las decisiones de San Lázaro. 
Ya no hay obstáculos para una ley que se vislumbra eficaz y duradera. 

II.Silvano Aureoles, coordinador de los diputados del PRD, convocó a legisladores, gobernadores, 
líderes y dirigencia nacional de su partido a un encuentro para definir su estrategia frente al nuevo 
gobierno. Afirmó que la postura del PRD dependerá de las señales que muestre el equipo que asumirá 
el gobierno federal el 1 de diciembre, pues hasta ahora “no se ve ninguna señal clara de cuál será el 
compromiso del nuevo gobierno para la relación con las fuerzas políticas en el Congreso y fuera de él, 
más allá de sólo un encuentro para tomarse la foto”. Que Aureoles primero controle a los hooligans de 
AMLO, y luego ya lo demás. 

III.AMLO llamó al PRD a responder sobre su alianza fallida con el PAN, al recordar al partido en el que 
militó hasta hace dos meses que el blanquiazul siempre ha actuado junto con el PRI. “Yo siempre he 
sostenido que el PRI y el PAN son lo mismo”, dijo. Y dejó en claro que, su partido (si es que nace), 
Morena, jamás hará alianzas con el PRI o el PAN. El ex candidato presidencial pidió a sus seguidores 
manifestarse el 1 de diciembre en todas las plazas públicas durante la toma de protesta de Enrique 
Peña Nieto. Ya ven. No se baja del caballo. 

IV.La Universidad Autónoma de la Ciudad de México pidió apoyo al GDF, a la ALDF, a la CDHDF y a 
los medios de comunicación, para pagar el salario de mil 810 trabajadores. A través de la Secretaría 
General y de la Tesorería, la UACM informó que es técnicamente imposible realizar este trámite con la 
celeridad requerida. La rectora Esther Orozco ya no sabe para dónde moverse. Todo le sale mal. En 
su institución no la quieren y ni a ella ni a Marcelo Ebrard, quien ni se asoma, les importa resolver el 
conflicto estudiantil. Está dicho: Ebrard prefiere nadar de muertito, lo menos conveniente rumbo a 
2018. 

V.El presidente Felipe Calderón recordó ayer al ex titular de la Segob, Francisco Blake Mora, como 
alguien valiente y honesto, al cumplirse un año de su muerte en un accidente aéreo.  
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El homenaje se extiende a los otros funcionarios muertos: el subsecretario de Asuntos Jurídicos, 
Felipe Zamora; el director general de Comunicación Social, José Alfredo El Tijuano García Medina; 
la secretaria técnica de la oficina del titular de la Segob, Diana Miriam Sánchez; el teniente coronel 
Felipe Cortés, el teniente Pedro Escobar Becerra, el sargento segundo Jorge Luis Juárez Gómez y 
el mayor Daniel de León. 

VI.Otro buen trabajo de la Marina Armada de México. El almirante Mariano Francisco Saynez sigue 
cumpliendo cabalmente con la encomienda. En Coahuila, aseguraron a dos presuntos operadores 
logísticos de Los Zetas. Infantes de Marina observaron a dos personas que descendían de un vehículo 
portando armas largas para ingresar a un inmueble, en Saltillo, por lo que, ante la flagrancia, 
capturaron a Eduardo Herrera Nuncio y a Sergio Alberto Torres Nuncio, quienes mencionaron 
pertenecer al mencionado grupo delictivo y tenían como función cuidar el armamento que les era 
presuntamente proporcionado por Saidt Omar Juárez, El Peluso, presunto jefe de plaza en Saltillo, 
Coahuila, detenido por personal de esta institución el pasado 7 de noviembre. 
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Ciencia y tecnología: cómo le hacemos 

CECILIA SOTO* 
 

Una de las mejores cosas de los cambios de gobierno es que se renueva la esperanza de que muchas 
cosas podrán mejorar. Individual y colectivamente se produce un esfuerzo por aportar ideas, 
diagnósticos, pronósticos y nuevas propuestas. Los centros de investigación universitarios, los del 
sector privado, las corrientes de intelectuales asociadas con publicaciones, las voces no oídas por el 
gobierno que se va, en fin, un nutrido arco de opiniones enriquece la perspectiva de los gobiernos 
entrantes. No habrá esto en Venezuela y probablemente tampoco en Ecuador pero en México, con el 
periodo tan largo entre las elecciones y la toma de posesión, el ejercicio que permite el vuelo de la 
imaginación y la prospectiva es rico y vigoroso. 

En ciencia y  tecnología ha habido varios planteamientos valiosos. El de la Academia Mexicana de 
Ciencias, el de la ANUIES. La propia página de Conacyt es crítica respecto a los resultados 
alcanzados y la revista Nexos publica en noviembre una propuesta interesante para hacer de esta 
institución un verdadero Ferrari. Yo tomo algunos números de estos ejercicios y analizo la iniciativa 
brasileña Ciencia sin fronteras de la actual presidenta Rousseff. 

La UNESCO calcula que para 2020, fecha nada lejana, la mitad de los doctorados en el mundo serán 
obtenidos por estudiantes chinos y de la India. En la actualidad, hay unos 750 mil estudiantes 
extranjeros inscritos en universidades en Estados Unidos. De éstos, 160 mil son chinos y 104 mil de la 
India, los países con mayor número de estudiantes. En contraste, la proporción de estudiantes 
estadunidenses inscritos en las universidades baja año con año. 

Por el tamaño de su población, no nos podemos comparar con India y China, pero hipotéticamente sí 
con Corea del Sur, que tiene menos de la mitad de habitantes que nosotros. Corea tiene 73 mil 
estudiantes en Estados Unidos, Brasil a nueve mil estudiantes y México casi 14 mil. A diferencia de los 
países mencionados, la mayor parte de los estudiantes mexicanos, 60%, estudia licenciaturas y sólo 
28% posgrados, probablemente porque muchos estudian la licenciatura  “cruzando la línea”. Otro 
criterio útil es el de los doctorados, pues cada joven que alcanza este grado, representa un ecosistema 
más complejo con influencia potencial en universidades e industria. Corea del sur otorga al año 11 mil 
doctorados, Brasil 13 mil y México tres mil 700, aproximadamente la mitad de los que deberíamos 
estar produciendo. 

La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, ha lanzado una iniciativa muy interesante: Ciencia sin 
fronteras, que representa un abordaje focalizado y bien dirigido a aumentar la proporción de 
licenciaturas y posgrados en áreas prioritarias de ciencia y tecnología y que vale la pena examinar.  
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El programa se propone enviar al extranjero a 101 mil estudiantes en los próximos cuatro años. 75 mil 
becas vendrán de fondos federales y 26 mil de la iniciativa privada. Habrá becas para programas 
“sándwich”, es decir, licenciaturas y posgrados que inician y terminan en Brasil, pero con una estancia 
mayoritaria en el extranjero y doctorados y posdoctorados sólo en el extranjero. Minoritariamente 
también se contemplan estancias en empresas extranjeras. Este 2012 ya hay poco más de 17 mil 
estudiantes becados bajo este esquema, cuatro mil en Estados Unidos, mil 100 en Alemania, etcétera. 

Ciencia sin fronteras excluye las ciencias sociales y las económicas y administrativas. Aunque el 
Conacyt de allá, el CNPQ, continúa becando a quienes son aceptados en esas áreas por 
universidades de excelencia, simplemente estos posgrados no son prioridad, lo que me parece un 
error si tomamos en cuenta que muchos de los problemas de países como Brasil y México son de 
orden institucional y organizacional. 

La iniciativa está estrechamente vinculada a prioridades como las del desarrollo de las nuevas 
provincias petroleras de aguas ultraprofundas. Sin caer en una inducción autoritaria de vocaciones, en 
México nos falta fijar prioridades como ejercicio colectivo. Por ejemplo, de los más de 100 mil 
ingenieros que graduamos en México, menos de 200 son ingenieros petroleros. Si sumamos otras 
áreas afines a esta actividad como la geología y otras, probablemente graduamos a menos de mil 
profesionales al año para esta industria. Demasiado pocos si aspiramos a una industria petrolera 
pujante y vigorosa. 

Pero lo mejor de la iniciativa brasileña son los mensajes para la sociedad y para la juventud: primero, 
que la ciencia y la tecnología son una prioridad del gobierno; segundo, que iniciativa privada y gobierno 
comparten esta prioridad; tercero, que no sólo no hay que tenerle miedo al extranjero sino que hay un 
mundo afuera del que hay que aprender y llevar lo mejor al país. 

Qué mejor que el contacto tan cercano de tantos mexicanos con el inglés y Estados Unidos para ahora 
enfocarlo a un programa de becas y posgrados y también de atracción de talentos extranjeros, que 
tenga como meta llegar a 2020 con una gran masa crítica de científicos y tecnólogos y cifras de Primer 
Mundo. Se puede y se debe. Nos vemos en Twitter: @ceciliasotog 
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La negociación final de la reforma laboral propuesta bajo iniciativa preferente es digna de contarse, 
pues el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, no sólo logró que el 
tricolor votara como ejército, sino que —tras reunirse con el presidente electo Enrique Peña— éste se 
reunió la semana pasada con Nueva Alianza, de la maestra Elba Esther Gordillo, para ratificar la 
línea y afinar el acuerdo. 
 
Recordemos que tras las dificultades que enfrentó el coordinador priista en el Senado, Emilio 
Gamboa, no sólo le embarazaron la reforma a los negociadores, sino que el voto clave que permitió la 
alianza PAN-izquierda fue el de Mónica Arriola, la hija de la profesora. 
 
Nos cuentan que con Nueva Alianza arreglada y aun sin los ocho diputados del PAN que apoyaron al 
PRI el jueves pasado, la iniciativa hubiera sido aprobada en los términos operados, porque hubo cuatro 
diputados ausentes del Movimiento Ciudadano, que encabeza en la Cámara baja el diputado Ricardo 
Monreal. El PRD y el PT estaban completos. 
 
Esta ausencia aseguraba que, aun con toda la izquierda presente y el PAN (sin esos ocho votos) 
jalando parejo, no les hubiera alcanzado para ganarle al PRI, Nueva Alianza y el Verde (tenía un 
ausente porque estaba enfermo). ¡Sumatoria simple que amarró el acuerdo! Por lo pronto, el jueves 
pasado los diputados avalaron cuatro de los ocho artículos que modificó y adicionó el Senado (364 bis, 
365 bis, 391 bis y 424 bis), reformaron otros dos (371 y 373) y eliminaron los dos restantes (388 bis y 
390). 
 
Ahora, como esta es la segunda vez que regresa la iniciativa al Senado y con todo el trabajo hecho se 
aplica lo que dice el artículo 72 inciso e) de la Constitución, por el que la Cámara revisora le agrega a 
la minuta un acuerdo en el que se explica lo aprobado en Diputados y el Senado se concentra en esos 
ocho artículos. 
 
En caso de que el Senado así lo considere y después de votar los cambios, ya no lo reenvía de nuevo, 
puesto que esta Cámara le envía al Ejecutivo para su publicación el Diario Oficial todos los artículos en 
los que hubo acuerdo y se quedan en la Cámara los cuatro en los que no hay acuerdo. 
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Así de simple. Si no aceptan las modificaciones al 371 (libertad sindical) y 373 (transparencia sindical) 
que se introdujeron en la de Diputados o insisten, como dice el senador panista Javier Lozano en el 
388 bis y 390, en el mejor escenario favorecerán al PRI, porque en realidad las discusiones no 
regresan a la de Diputados y quedan atoradas para siempre sólo en esos cuatro artículos. 
 
Con esto, en esta semana se habrá producido la reforma de más estaba en la Ley Federal del Trabajo, 
bajo la iniciativa preferente del presidente Felipe Calderón con el apoyo de la dupla Peña-Beltrones y 
se inicia la segunda ronda, no preferente en términos constitucionales, sino políticos en términos 
prácticos: 
 
Una iniciativa de reforma a la Ley de la Administración Pública Federal que ha coordinado Virgilio 
Andrade y forma parte de las propuestas del nuevo gobierno e incluye la Comisión Anticorrupción y el 
cambio en la autonomía de gestión corporativa y de Presupuesto de Pemex que quedó atorada en abril 
pasado y que en una de ésas podría permitir la realización de alianzas con el sector privado para 
elevar la inversión en el sector. 
 
En 20 días, también se pueden aprobar algunas de las cuentas públicas pendientes. 
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Poquitos con Peña Nieto 

Dos veces se canceló una reunión de intelectuales con Enrique Peña Nieto. Se había invitado a buen 
número de gente de pluma y otras disciplinas, pero por “razones de agenda” —forma burocrática de 
desairar a ciudadanos que pueden resultar demasiado criticones—, el mexiquense y su equipo 
decidieron no realizar el encuentro o tal vez se dieron su tiempo para palomear la lista. El hecho es 
que el lunes 5 sí tuvo lugar una reunión, pero ya no con los inicialmente invitados, sino con un reducido 
grupo en el que había filopriistas, funcionarios culturales y personajes ni anti ni pro. En fin, una reunión 
a modo para evitarle molestias al anfitrión, que no se mueve con tranquilidad entre gente del ámbito 
cultural, la que luego le pide el título de tres libros leídos por el futuro mandatario. El escueto boletín 
emitido por la oficina del Presidente electo informa que además de María Cristina García Cepeda y 
Aurelio Nuño Mayer, coordinadores respectivamente de cultura y educación en el equipo de 
transición, asistieron el historiador Miguel León-Portilla, la divulgadora científica Julieta Fierro, el 
poeta y editor Jaime Labastida, el músico Mario Lavista, el cineasta Jorge Sánchez, Rafael Tovar y 
de Teresa y Lucina Jiménez, funcionarios, los dos últimos con trayectoria en las instituciones 
culturales, y el arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, quien llamó a respetar la ley y a acabar con 
las pachangas en museos y sitios históricos y arqueológicos, lo mismo que con el circo conocido como 
“luz y sonido” que, por cierto, pretendía instalar Peña Nieto en Teotihuacán. 

¿“Diseño” de una política? 

El boletín respectivo informa que Enrique Peña Nieto se comprometió ante sus invitados, a los que 
llama “representantes del ámbito cultural”, a “diseñar”, con la participación de ellos una “nueva política” 
para el sector, lo cual desautoriza lo hecho hasta ahora y descalifica a los funcionarios culturales, que 
—hay que decirlo— están entre lo mejor del sector público. “Una nueva política” puede significar que 
se reduzca o se suprima el sistema de becas del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes, una de las 
mejores inversiones, pues estimula la producción de nuestros creadores que, a fin de cuentas, ofrecen 
al mundo la mejor cara de México. Por supuesto, hay que mejorar muchas cosas en el medio cultural, 
pero no se partirá de cero ni es aconsejable echar abajo lo construido, que es mucho y muy bueno. 
Además, está claro que los invitados del elegido son personas muy respetables, pero no son 
“representantes del ámbito cultural”.  
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/11/12 COMUNIDAD 10 

 
Es una pésima señal que el señor Peña Nieto rechace reuniones más amplias con los creadores 
culturales, lo que se puede leer como una repulsa hacia el gremio intelectual. Pero después de las 
nefastas experiencias tenidas con personajes como Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón, 
ya debemos saber que nada bueno puede esperarse si no se entiende que el impulso a las artes y el 
desarrollo intelectual tienen carácter estratégico. 
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Se deslinda de acusaciones de Orozco 

Ya que, como PIT II, he sido acusado por la rectora Orozco de ser la cabeza de la toma del edificio de 
la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) en la calle de Eugenia, e incluso en una de 
las notas de Radio Fórmula aparece una foto de un encapuchado que, se deduce, sería yo, quisiera 
aclarar lo siguiente. 

Primero, no soy el encapuchado de la foto. A estas alturas, no tengo un aspecto tan musculoso y 
juvenil. Segundo, aunque estoy de acuerdo con el movimiento en contra de la rectora, no lo encabezo; 
es evidente que se encabeza solo, por la participación difusa de numerosos estudiantes y profesores 
que están defendiendo el proyecto de la UACM, demostrando dignidad y conciencia crítica frente a los 
reiterados agravios perpetrados por la rectoría y en particular por el fraude electoral que modificó la 
composición del Consejo Universitario tal y como se expresó en las urnas. 

Tercero, invito a la rectora a revisar sus análisis políticos o sus estrategias mediáticas que la llevan a 
reproducir lo peor de la tradición criminalizadora, racista y clasista de las derechas mexicanas, al 
calificar a los paristas de apestosos y drogadictos pagados por intereses ajenos a la UACM, 
encabezados por extranjeros perniciosos. 

Cuarto, la doctora Orozco debería asumir sus responsabilidades y reconocer que, como se ha hecho 
evidente a lo largo de su mandato, no está en condición de asumir el papel de rectora, ya que suscitó 
un conflicto que no quiere resolver, ya que su solución, como lo señalaron los notables, implica aceptar 
perder la mayoría en el Congreso Universitario; esta actitud la convierte en un obstáculo institucional y 
la aleja de todo espíritu universitario. 

Si hay en este conflicto un interés ajeno a la UACM, es el de ella. 

Massimo Modonesi, profesor titular y Coordinador del Centro de Estudios Sociológicos y director de la 
revista Acta Sociológica, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
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Rectora “desperdició oportunidad dorada” 

Con la decisión de no acatar las recomendaciones de la Comisión de los Derechos Humanos del 
Distrito Federal (CDHDF) ni los acuerdos de Casa Lamm, la rectora se ha autonombrado responsable 
de la prolongación del conflicto y, paradójicamente, ha despreciado una oportunidad dorada para su 
propio futuro. 

Acatando el dictamen de la CDHDF habría podido zafarse de la pesada marca de autoritarismo y 
deslegitimación que se ganó con despidos, retención de cuotas sindicales, etcétera. Por su parte, al 
asumir los acuerdos de Lamm se habría legitimado como actor protagónico de la disolución de un 
grave conflicto y proyectarse como estadista capaz de generar consensos y conducir una institución y 
un consejo plurales, pero al quedarse en la negativa intransigente aparece como fundamentalmente 
incapaz de entender un momento político que incluso le era favorable y, junto con un jefe de Gobierno 
ineficaz, queda ahora como el principal obstáculo al logro de una solución. 

Ambos, rectora y el jefe de Gobierno Ebrard, se escudan en la autonomía, pero este es sólo un 
pretexto, pues desde hace décadas quedó clara y legalmente establecido (a iniciativa de los propios 
universitarios) que los derechos laborales y humanos son elemento clave de profundización y 
mejoramiento de la autonomía. Por eso es aberrante que –como ocurre en la UACM– se mantenga 
una violación patente y sistemática de los derechos laborales y de los derechos humanos de sus 
integrantes. 

Por eso, en la UACM no se requiere la fuerza pública para resolver el conflicto; basta el uso inmediato 
de la razón jurídica por aquellos a quienes corresponde cumplir y hacer cumplir el marco legal. Ante los 
problemas internos generados por funcionarios o grupos de poder, las instituciones no están 
desamparadas y condenadas a conflictos irresolubles. 

Otra cosa es que, por razones no claras, las autoridades correspondientes no promuevan con urgencia 
y determinación que se haga valer ese marco de derechos. 

Hugo Aboites, UAM-X 
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Demandan a Esther Orozco considerar renuncia 

Los profesores abajo firmantes, miembros del Departamento de Educación y Comunicación de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) unidad Xochimilco, queremos manifestar nuestra 
preocupación por la situación que atraviesa la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
proyecto imprescindible dentro del panorama de la educación superior pública en México.  

Consideramos que la rectora de dicha institución, Esther Orozco, debe promover la resolución del 
conflicto y dar cumplimiento a los acuerdos que firmó ante el Comité de Garantes en el diálogo de 
Casa Lamm. Nos preocupa que utilice acusaciones falsas contra quienes son nuestros colegas 
profesores de esa institución, académicos de gran valía con quienes compartimos espacios de 
investigación. De no ser capaz de conciliar, le rogamos a Orozco que considere la renuncia para no 
dañar más a la universidad y permitir una solución. 

A su vez, pedimos que la UAM en sus distintos órganos colegiados se pronuncie sobre el problema de 
la UACM. 

Raymundo Mier, Carmen de la Peza Casares, Frida Gorbach, Margarita Zires, Reyna Sánchez, Silvia 
Gutiérrez, Margarita Reyna, Eduardo Andión, Yissel Arce, Raúl Cabrera, María Inés García Canal, 
Mario Rufer, Guiomar Rovira 
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Carlos González Correa 
UACM, ¿la herencia para Mancera? 

Amigos de ATALAYA, nuestro tema el día de hoy es: la UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, (UACM), y el conflicto que mantiene a sus cinco planteles cerrados, algunos desde el 
pasado 28 de agosto y que suman ya más de 75 días a causa de la toma de las instalaciones por parte 
de “grupos paristas”. 

Ahora se suma a ellos la Sede Administrativa que el jueves 8, fue tomada por un grupo de personas 
encapuchadas. El personal de la Institución asegura que fue de manera violenta. Mientras que el 
Consejo Estudiantil de Lucha (CEL) que se atribuyó la toma de la Sede, aseguró que lo hizo de forma 
pacífica. 

En voz de su Rectora, ESTHER OROZCO el cierre de todos los planteles ha ocasionado afectaciones  
por más de 196 millones de pesos. 

Hemos leído y visto en los medios de comunicación la INCONFORMIDAD de los estudiantes de la 
UACM, que reclaman a la rectora el querer imponer al Consejo Estudiantil y por ende buscan su 
destitución. 

La rectora ESTHER OROZCO ha señalado que los paristas no son más que un grupo minoritario de 
estudiantes y de profesores “que defienden algunos privilegios”. ROBERTO LÓPEZ, vocero de los 
paristas pronunció que responsabiliza al Gobierno del Distrito Federal y a MARCELO EBRARD de 
“cualquier intento de salida violenta por parte de la fuerza pública”. 

Por su parte JUAN JOSÉ GARCÍA OCHOA, sub secretario de Gobierno de la capital, ofrece una mesa 
de negociación para mañana martes. 

A esto nuestro buen amigo MIGUEL ÁNGEL MANCERA, jefe electo del Gobierno puntualizó: 

“El Gobierno del Distrito Federal sigue realizando una labor importante para la solución pacífica de este 
problema”. Pero que de persistir el conflicto en su administración, él está dispuesto a analizar el caso y 
que: “EL LLAMADO ES, OBVIAMENTE, AL DIÁLOGO”. 

Lo que más nos entristece aquí en ATALAYA, es que este conflicto evite que ¡15 MIL ESTUDIANTES 
TERMINEN EL SEMESTRE! Y también interfiere con el pago a los trabajadores. MARCELO EBRARD, 
MIGUEL ÁNGEL  ¿qué van hacer? 

car.atalaya@hotmail.com 


